

## Editorial

En el presente número, Mangin y colaboradores nos ofrecen un estudio que identifica las necesidades cognitivas, conductuales y emocionales de pacientes pediátricos con leucemia y de sus cuidadores familiares informales. Dado el fuerte impacto psicológico del tratamiento por medio del Trasplante de Células Madre Hematopoyéticas se presentan importantes propuestas para apoyar el afrontamiento de padres al incorporarlos activamente en el tratamiento, restablecer su equilibrio emocional y desarrollar estrategias conductuales para disminuir la ansiedad y el manejo de culpa, mediante técnicas sencillas, de fácil aprendizaje tanto para el paciente pediátrico como para el cuidador, como modificación conductual, psicoeducación y técnicas de relajación.

Alvarez y colaboradores nos presentan la validación de un instrumento para medir las competencias pasadas y presentes y los motivos para mantener la adherencia al tratamiento en pacientes VIH positivos expuestos a diferentes regímenes de tratamiento con medicamentos antiretrovirales en Venezuela. El instrumento una versión simplificada del VPAD originalmente desarrollado por Piña y colaboradores en el 2006, ofreció una adecuada consistencia interna a través de un análisis factorial confirmatorio. Por lo cual se discuten los resultados en términos de la utilidad de contar con un instrumento breve y válido y que apoye la adherencia al tratamiento en este tipo de pacientes.

De igual forma Jurado y colaboradores nos presentan el proceso psicométrico para adaptar la Escala de Autoestima de

Rosenberg, instrumento muy utilizado en diversas poblaciones, por medio de un estudio realizado con una muestra de universitarios de la Ciudad de México. Utilizando el análisis factorial confirmatorio se obtuvo una estructura bifactorial que mide los aspectos positivos y negativos de la autoestima. Los autores concluyen que se deberán realizar más estudios que arrojen evidencia sobre la validez convergente y divergente de la escala.

Toledano nos muestra el impacto negativo en la calidad de vida en cuidadores familiares informales y su vínculo con el funcionamiento familiar debido a la hospitalización que sufren sus hijos por enfermedades crónicas, identificando elevados niveles de estrés pero resaltando cómo el vínculo afectivo y de apoyo social puede contribuir al bienestar de los cuidadores.

Finalmente García Romero nos presenta la reseña del libro “*Alternativas psicológicas de intervención en problemas de salud*” obra de Camacho y Galán que incluye una gran diversidad de temas sobre el campo de medicina conductual abarcando desde intervenciones rehabilitantes, prevención de trastornos de la salud hasta estudios enfocados hacia la promoción de la salud.

Patricia Ortega Andeane  
*Editora General*